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Salutations du Foyer 
d`Emancipation de Cullera !

#NousSommesMéditerranée

#NousSommesFamille

Les communautés de frères de Cesano, 
Jaén et Valence se font leurs adieux

#NousSommesMaristes

Lettre Ouverte (XIII):
La Solidité Du Rocher

LA
 SOLIDITÉ DU ROCHER

#NousSommesMaristesDeChampagnat

Le Frère Supérieur général autorise le proces-
sus de confluence des trois Provinces maristes
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Dans le cadre de la matière Valeurs, les élèves de sixième 
année de l'école mariste de Valence ont entrepris un 
projet passionnant intitulé " Faire la connaissance d'un 
frère mariste ". L'objectif principal de ce projet est d'en-
courager l'intérêt et la curiosité des élèves pour la vie et 
l'œuvre des Frères Maristes à travers l'interview comme 
stratégie didactique et le travail coopératif.
 L'objectif principal du projet est de rapprocher les élèves 
de la réalité des Frères Maristes, dans le but d`apprendre 
sur leurs valeurs et leur style de vie dédié au service et à 
la Parole de l'Évangile. De même, il s'agit d'apprendre le 
processus d'entretien en tant que stratégie d'apprentis-
sage didactique et de développer des compétences en 
matière de communication.
 Le projet a été développé en plusieurs étapes, y com-
pris la préparation initiale, la conduite de l'entretien et la 
clôture de l'entretien.
Il est incroyable de pouvoir écouter les grandes histoires 
et les expériences que les frères ont vécues tout au long 
de leur vie et dans le monde entier, en s'occupant des 
plus nécessiteux, en se consacrant aux missions et en 
étant des témoins évangélisateurs et des continuateurs 
du rêve de Saint Marcellin Champagnat. Pour nos élèves, 
c'est l'occasion d'écouter de grandes leçons de vie qui, 
sans aucun doute, les remplissent d'émotion, les frères 
devenant pour eux de grandes références et des mo-
dèles à suivre. 
Le succès de ce projet démontre l'engagement de la 
matière Valeurs dans la formation intégrale des élèves. 
Les élèves n'apprennent pas seulement la vie des Frères 
Maristes, mais développent aussi des compétences fon-
damentales pour leur croissance personnelle et acadé-
mique. À la fin du projet, la curiosité et l'intérêt initiaux 
des élèves se transforment en un profond respect et 
une grande admiration pour la mission des Frères Ma-
ristes, ce qui les amène à réfléchir sur la manière dont ils 
peuvent appliquer ces valeurs dans leur vie quotidienne.

Amparo Domínguez 
Joan Jorques

#NousSommesÉducation

FAIRE LA CONNAISSANCE 
D'UN FRÈRE MARISTE
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  #NousSommesMéditerranée 

Campagne
SeD 2023 - 2024

LLes écoles de notre Province ont réalisé une nou-
velle édition de la Campagne SED avec un succès 
remarquable et une participation enthousiaste 
de toutes ses écoles. Cette initiative annuelle de 
solidarité vise à encourager la solidarité et l'édu-
cation au développement parmi nos élèves, en 
promouvant des valeurs de justice sociale et de 
soutien aux communautés les plus défavorisées.
Cette année, la campagne SED a concentré ses 
efforts sur la collecte de fonds pour divers pro-
jets en Afrique, en Amérique et en Asie. Les éta-
blissements scolaires participants ont collabo-
ré financièrement au financement de bourses 
d'études pour les enfants et les jeunes des pays 
aux ressources limitées, leur permettant d'accé-
der à une éducation de qualité et d'améliorer 
leurs perspectives d'avenir, avec des fonds pour 
l'achat de matériel sanitaire essentiel, contri-
buant à l'amélioration des conditions sanitaires 
dans les communautés vulnérables, et avec le 
soutien de projets de construction et d'amélio-
ration des infrastructures éducatives et commu-
nautaires, facilitant un environnement plus sûr 
et plus propice au développement intégral des 
personnes.
Le thème de sensibilisation de cette année tour-
nait autour de l'objectif de développement du-
rable (ODD) 15 : Vie des Écosystèmes Terrestres. 
Cet objectif vise à protéger, restaurer et promou-
voir l'utilisation durable des écosystèmes ter-
restres, à gérer durablement les forêts, à lutter 
contre la désertification, à stopper et inverser la 
dégradation des sols et à enrayer la perte de bio-
diversité. Afin de sensibiliser à cette question im-
portante, les collèges de la Province Mariste Mé-
diterranéenne ont mis en place diverses activités 
éducatives : d'une part, une exposition itinérante 
a été proposée et a fait le tour des différents 
centres éducatifs, offrant à nos élèves une vision 
détaillée de l'importance de la conservation des 
écosystèmes terrestres. Les séances de tutorat 
ont également été un élément fondamental de la 
campagne. Lors de ces séances, les enseignants 
ont travaillé avec les élèves sur des sujets liés à 
l'ODD 15, en encourageant les discussions et les 
réflexions sur la responsabilité de chacun dans 
la protection de l'environnement. Des sujets tels 
que l'importance des forêts et leur rôle dans l'at-

ténuation du changement climatique, la biodi-
versité et sa valeur intrinsèque pour l'équilibre 
des écosystèmes et les pratiques durables qui 
peuvent être mises en œuvre dans la vie quoti-
dienne pour contribuer à la conservation de l'en-
vironnement ont été abordés.
Comme toujours, la réponse des communautés 
éducatives de nos établissements a été excep-
tionnelle. La participation active des élèves, des 
Frères, des enseignants et des familles a été la 
clé du succès de la campagne. Grâce à diverses 
activités, telles que les journées SED, les marchés 
solidaires, les courses caritatives, les concerts et 
les ateliers, des fonds importants ont été récoltés 
et seront utilisés pour les projets soutenus par 
l'ONG SED.
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  #NousSommesEnvironmentSûr

D
pÈLeRInage À L'HeRmITage.
VOYAGE AVEC LES NOUVEAUX ÉDUCATEURS DES ŒUVRES ÉDUCATIVES ET LES 
ÉDUCATEURS DES ŒUVRES SOCIALES.

Depuis 2020, l'Équipe Provinciale des Ressources Humaines de la Province Mariste Méditerranéenne or-
ganise un pèlerinage à l'Hermitage pour les éducateurs des œuvres (scolaires et sociales) qui terminent 
leur formation initiale. Les objectifs de ce pèlerinage sont divers, les plus significatifs étant de connaître le 
chemin parcouru comme éducateurs maristes dans cette première étape, d'approfondir la connaissance 
de la figure de Champagnat et de la spiritualité mariste, et de trouver un sens à leur mission d'éducateurs 
maristes.
Cette année, le Pèlerinage à l'Hermitage avec les éducateurs aura lieu du 28 juillet au 1er août 2024, avec 
un total de 27 pèlerins qui y participeront : 3 éducateurs des œuvres sociales (Cullera, Malaga et Sanlúcar 
de Barrameda), 15 éducateurs des œuvres éducatives d'Espagne (Alicante, Badajoz, Cartagena, Córdo-
ba, Denia, Huelva, Murcia, Sevilla, Valencia) et 9 éducateurs des œuvres éducatives d'Italie (Giuliano, Pio 
XII, Roma SLM et Siracusa).
Il ne s'agit pas d'un simple voyage de 4 jours, mais d'un long périple qui commence bien avant le séjour 
à l'Hermitage, dans le but de préparer le cœur des éducateurs afin qu'ils puissent vivre l'expérience avec 
intensité et sens. C'est pourquoi, au cours de ce parcours préliminaire, nous avons fait 3 "arrêts de for-
mation" en ligne dans des lieux emblématiques de la vie et de l'œuvre de Saint Marcellin Champagnat : 

- 1er arrêt : Montagne (6 mars 2024). Montagne chez les Maristes, c'est parler de naissance, d'une 
étincelle qui s'allume... L'objectif de cette formation est d'identifier quel est le moment " étincelle " / 
" Montagne " de chaque éducateur à partir de cette clef. Cela nous rappelle notre "mission".  
- 2ème étape : Fourvière (17 avril 2024) Elle nous rappelle l'importance de renouveler notre engage-
ment à être le visage marial de l'Eglise en promouvant des communautés vivantes et ouvertes. Dans 
cette formation, les pèlerins, face à un avenir inconnu mais plein d'espérance et d'enthousiasme, ré-
alisent leur propre engagement d'éducateurs maristes, en le laissant entre les mains de Marie. Cela 
nous rappelle l'importance de " l'association et de l'engagement ". 
- 3ème étape : La Valla (22 mai 2024). La Valla est un symbole de la fraternité et de la solidarité que 
Marcellin a promues parmi ses frères, où chaque réunion autour de la même table était un rappel de 
l'engagement mutuel à servir les autres et de l'importance de travailler sur la dimension spirituelle. 
Il nous rappelle l'importance d'" agir tous ensemble autour de la même table ", d'avoir " la force de 
la mission ", de regarder vers l'avenir en essayant de trouver dans chaque coin les plus nécessiteux. 

Après ces formations, notre dernière étape est le séjour à Notre Dame de l'Hermitage. 
Nos pèlerins sont prêts, la Communauté des Frères de l'Hermitage et la magie qui l'entoure les attendent 
! 
De la part de notre Équipe RH, nous vous souhaitons un joyeux Pèlerinage en juillet prochain. Laissez-vous 

surprendre, laissez-vous porter par la 
force de l'eau du Gier, laissez-vous 
protéger et envelopper par le rocher 
de l'Hermitage ; et bien sûr, ouvrez 
vos cœurs et vos oreilles pour savoir 
capter et écouter ce que notre fon-
dateur, saint Marcellin Champagnat, 
veut dire à chacun de vous, en tant 
qu'éducateurs maristes. Votre être 
mariste sera revitalisé en profondeur, 
vous invitant à continuer à faire vivre 
le rêve de Champagnat. 
Bon voyage et profitez-en !
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#SiamoAmbienteProtetto

Les Maristes mesurent 
l'impact de leur 
politique de protection 
de l'enfance

Pendant l'année scolaire 2023-2024, la Province Mé-
diterranéenne a lancé une initiative pour évaluer l'im-
pact des politiques de protection de l'enfance sur les 
enfants de nos œuvres, avec le soutien du Groupe Ho-
listic de l'Université de Comillas (Madrid). Les collèges 
d'Algemesí, de Cordoue et de Huelva et les œuvres 
de la Fondation Marcelino Champagnat à Cordoue 
et à Torrente ont participé à cette expérience pilote, 
qui sera ensuite évaluée pour être étendue à d'autres 
œuvres.
Ce travail a consisté en un projet de recherche dont 
l'élément principal a été l'élaboration et la réalisation 
d'enquêtes dans différentes œuvres éducatives. Les 
destinataires ont été les "protagonistes" de notre tra-
vail afin de pouvoir continuer à dire que "nous sommes 
un environnement sûr".
Ainsi, tant au début de l'année 2023-2024 qu'au-
jourd'hui, à la fin de la même année académique, tous 
les élèves de plusieurs de nos œuvres éducatives ma-
ristes et de la Fondation Marcellin Champagnat ont 
rempli une série de questionnaires, adaptés à leur âge 
et aux différentes étapes éducatives, pour recueillir 
des informations utiles qui servent à tester et à éva-
luer le degré d'incidence et l'impact réel sur eux de 
notre travail d'éveil, de sensibilisation, de formation, 
d'information, de prévention et d'attention en matière 
de droits et de protection de l'enfance.
Comme nous l'avons dit, les protagonistes sont les en-
fants écoliers de 6 à 12 ans et de 13 à 17 ans, selon 
les étapes de l'éducation, mais ce projet inclut aussi 
et veut prendre en compte les professionnels qui tra-
vaillent en contact avec les mineurs et l'institution ma-
riste elle-même en tant qu'organisation responsable 
des politiques de sauvegarde.
Dans ce processus, le travail a été développé par les 

membres de l'Équipe d'Accompagnement " A la re-
cherche du Bien des Mineurs " (EABBM en espagnol) 
et a compté sur la collaboration et les conseils du 
groupe " Holistic " de l'université susmentionnée. L'ob-
jectif de cette initiative est d'avancer dans la "phase de 
justification" du travail dans lequel notre institution est 
impliquée.
En effet, nous recueillons des preuves photogra-
phiques des activités, il existe des documents de tra-
vail, des cours de formation et bien d'autres actions... 
mais il nous manque "la démonstration que nous 
transformons la vie des gens grâce à ces systèmes 
d'environnements protecteurs que nous travaillons et 
promouvons à Maristes Méditerranéenne".
Notre volonté est de connaître ces transformations 
réelles des personnes, ce qui se fait à travers des 
méthodes de recherche qualitative telles que les en-
quêtes susmentionnées, les entretiens approfondis, la 
mise en place et le suivi de groupes de discussion, et 
une série d'ateliers participatifs.
Enfin, dans le but de consolider l'ensemble du pro-
cessus et d'extraire des aspects pratiques de ce projet 
théorique, l'accent a été mis sur la détection des chan-
gements les plus significatifs constatés dans le cadre 
de la recherche sur le projet Holistic. Après un premier 
cours pilote, dans lequel la phase initiale du projet 
est achevée, le défi d'améliorer la systématisation des 
processus relatifs au bon traitement et à la protection 
des enfants... est en cours. Ainsi que d'autres aspects 
positifs inclus dans l'initiative, qui sont, entre autres, 
l'amélioration de la capacité des éducateurs à prévenir 
les situations d'abus ; la réduction de l'insécurité dans 
les environnements scolaires ou socio-éducatifs ou les 
espaces de loisirs et de temps libre ; ou le niveau plus 
élevé de confiance avec les adultes de référence pour 
les réactions aux situations d'abus ou de maltraitance.
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Enrique Muñoz (Kike) est né à Malaga en octobre 1991 ; il va bientôt avoir 33 ans. Il a gran-
di dans une famille chrétienne : son frère cadet, décédé en 2023, était atteint de paralysie 
cérébrale et toute la famille était toujours unie pour l'aider et l'accompagner. De 1997 
à 2009, il a fréquenté l'école primaire et secondaire à l'école mariste de Malaga, où son 
père avait également étudié. À l'université, il a obtenu un diplôme en finance et comptabi-
lité et un master en formation des enseignants (MAES) et a travaillé au siège d'un groupe 
d'entreprises et dans le cabinet d'un avocat à Malaga. Depuis 2020, il est membre de la 
communauté mariste mixte et internationale de Syracuse, en Sicile. Il y a étudié un Master 
en Intervention Sociale pour mieux répondre à la mission.

ENTRETIEN AVEC ENRIQUE MUÑOZ BECERRA (KIKE)

Qu'est-ce qui t'a motivé à rejoindre la communauté 
mariste de Syracuse ?
A l'école de Malaga, j'ai été membre des GVX dès 
l'âge de 11 ans, puis catéchiste de 2008 à 2020. Pen-
dant deux vacances d'été, j'ai participé aux camps 
de travail missionnaire à Sullana, au Pérou, organisés 
par SED. Tout cela me marquait, mais après être allé à 
Sullana, je me suis rendu compte que, même si dans 
ma vie quotidienne je me trouvais à mon aise, il me 
manquait quelque chose de ce que j'avais vécu sur le 
sol péruvien. En janvier 2020, je suis allé à la commu-
nauté de Grenade pour commencer un accompagne-
ment avec l'intention de discerner mon avenir dans 
la vie communautaire laïque ; et en juillet, j'ai reçu un 
appel du Frère Juan Pablo m'offrant la possibilité d'al-
ler à Syracuse. L'après-midi même, j'ai répondu par 
l'affirmative. 

À l'école, tu avais déjà fait l'expérience des GVX et des 
communautés de jeunes, mais qu'est-ce que signifie 
pour toi de vivre au sein d'une communauté mixte et 
internationale ? 
Il s'agit de vivre la mission à cent pour cent et de le 
faire en communauté, et non pas de manière indivi-
duelle. Ce qui est important dans notre projet, c'est 
que cette dimension communautaire est un pilier fon-
damental.  J'ai dû apprendre à me situer et à adapter 
mes propres idées sur ce qu'est une communauté. 
Le projet communautaire m'a permis de comprendre 
que ce que nous voulions vivre, c'était une expé-
rience de marcher ensemble comme des frères, au 
sens le plus large du terme, pour accompagner les 
Montagnes que nous trouvons à Syracuse. Au sein de 
la communauté, le premier pas a été de reconnaître 
ce que chaque membre apporte à partir des diffé-
rentes cultures et expériences et de trouver les points 

d'union. La prière a été un pilier important pour moi, 
en particulier les moments de partage. Chaque jour, 
j'ai trouvé une raison de remercier Dieu.

Quelles réalités t'ont frappé lorsque tu es arrivé à Sy-
racuse, dans un pays différent, avec une langue diffé-
rente, dans une mission très spécifique ?
Au début, je me suis heurté à la difficulté de la langue. 
Je comprenais l'italien, mais c'était un peu frustrant de 
ne pas pouvoir communiquer correctement. Mon pre-
mier objectif était d'acquérir une bonne maîtrise de la 
langue. Ensuite, il y a eu les barrières bureaucratiques 
que nos jeunes trouvaient, surtout dans le contexte 
post-COVID dans lequel nous nous trouvions. Mais ce 
qui m'a le plus frappé, c'est le témoignage des his-
toires des jeunes de nos appartements d'émancipa-
tion, avec lesquels nous avons réussi à établir une re-
lation plus étroite. C'est là que j'ai réalisé l'importance 
de notre présence mariste.

Comment décrirais-tu le CIAO : ses objectifs, ses acti-
vités, son évolution... ?
CIAO est l'acronyme italien de Centre Interculturel 
d'Aide et d'Orientation, et en même temps c'est une 
salutation en italien, donc le nom lui-même capture 
un peu l'essentiel du centre. Notre principal objectif 
est d'accompagner les migrants dans leur processus 
d'intégration. Pour ce faire, nous nous appuyons sur 
deux piliers fondamentaux : l'éducation, avec des 
cours d'italien pour adultes et l'appui scolaire, et les 
accompagner dans leurs démarches administratives 
et légales. 

Que représente pour toi le contact quotidien avec le 
monde de la migration ? Difficultés, satisfactions ?
La plus grande difficulté à cet égard a été de recon-
naître qu'il y a des moments où les possibilités d'aide 
sont limitées, et on découvre qu'à ces occasions, il est 
plus important d'accompagner, d'être proche, d'offrir 
une main et une étreinte, tout en sachant que l'issue 
peut ne pas être positive. Nos bénéficiaires estiment 
que le CIAO est un lieu sûr. En fin de compte, une 
grande partie de notre mission consiste à accompa-
gner nos frères qui ont besoin de nous. Je trouve la 
plus grande satisfaction lorsque, dans ces situations, 
j'entends un jeune dire qu'il se sent membre de la fa-
mille ou que, dans notre centre, il se sent chez lui. 
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Quelles sont tes principales activités au Centre ?
J'ai évidemment commencé par une période d'adap-
tation, en me familiarisant avec la mission et en don-
nant un coup de main chaque fois que je le pouvais. 
Peu après, j'ai commencé à gérer le service adminis-
tratif, ce que mon expérience professionnelle anté-
rieure m'a permis de faire. Bien que le CIAO soit bien 
connu à l'extérieur, l'un des points essentiels pour moi 
a été de m'impliquer dans le projet des appartements 
d'émancipation. Depuis son lancement en 2019, plus 
de quarante jeunes ont bénéficié de ce projet. Cela 
a été une satisfaction pour moi de collaborer avec la 
communauté dans la croissance personnelle, éduca-
tive et professionnelle de ces jeunes. 

J'imagine qu'au CIAO, vous travaillez beaucoup en ré-
seau : bénévoles, associations, affaires légales, finan-
cement....
En effet, une des grandes forces du CIAO est la colla-
boration avec d'autres associations et le travail béné-
vole. Depuis le début, l'assistance légale est assurée 
par deux avocats bénévoles, Caterina et Domenico, 
qui sont devenus de vrais amis de la communauté. 
Nous collaborons en réseau avec plusieurs associa-
tions, dont l'association AccoglieRete qui gère la tu-
telle des mineurs migrants, avec laquelle nous avons 
toujours essayé de travailler ensemble. La question 
du financement est peut-être le point le plus difficile, 
mais grâce à la contribution de la MRE et des diffé-
rents programmes publics et privés, nous sommes en 
mesure de poursuivre notre travail. 

Y a-t-il d'histoires ou de témoignages qui t'ont parti-
culièrement touché ?
Je me souviens particulièrement d'un jeune Sénéga-
lais arrivé dans notre centre à l'âge de 18 ans. Il avait 
tenté de demander l'asile mais cela n'avait pas été 
possible. Compte tenu de sa situation fragile et de 
son âge, nous l'avons intégré dès le début à notre pro-
jet d'émancipation. C'est une grande joie de voir les 
étapes qu'il a franchies. Je suis heureux de dire qu'il 
a maintenant ses papiers en règle, il loue son propre 
appartement, il a un bon travail et ce mois-ci il pas-
sera son examen d'éducation de base. Le lien établi 
avec la communauté mariste est très fort et, comme 
beaucoup de garçons dans les appartements, il fait 
partie de notre communauté élargie. Par exemple, il 
a pu assister, en tant que témoin, au mariage de l'un 

d'entre eux, reflet du chemin que nous avons parcouru 
ensemble. 

Combien de temps penses-tu rester à Syracuse et 
quels sont tes projets pour l'avenir ?
En principe je suis venu pour une expérience d'un an. 
J'ai ensuite décidé de la renouveler pour trois ans. 
Cette période s'achève et j'ai décidé d'être plus pré-
sente dans la vie de ma famille. Par conséquent, en 
août prochain, je retournerai en Espagne. Je ne vois 
pas cela comme quelque chose de regrettable, même 
si cela me rend triste, mais plutôt comme le passage 
à une autre étape de ma vie. Je suis décidé à profiter 
au maximum du temps qu'il me reste ici. Pour l'instant, 
mes projets d'avenir sont un peu flous et je suis à la 
recherche d'un emploi pour mon retour. Ce qui est 
clair pour moi, c'est qu'après cette expérience, je veux 
me consacrer à l'accompagnement des enfants et des 
jeunes dans le domaine éducatif et social. 

MARISTES À SYRACUSE – LE CENTRE CIAO
La ville de Syracuse, sur l'île italienne de Sicile, a été 
choisie pour créer une institution en faveur des mi-
grants. L'"aventure" a commencé fin 2016 avec une 
communauté mixte, internationale et interculturelle de 
frères et des laïcs qui offrent leur temps, leurs compé-
tences et leur dévouement pour soutenir les migrants. 
En janvier 2019, tout cet effort s'est matérialisé dans 
le CIAO (Centre International d'Assistance et d'Orien-
tation), qui a ouvert grand ses portes aux mineurs im-
migrés des centres de premier et deuxième accueil, 
aux jeunes réfugiés qui souhaitent s'intégrer sur le ter-
ritoire italien.
La communauté mariste de Syracuse, avec l'aide de 
nombreux bénévoles, et en collaboration avec di-
verses entités et associations impliquées dans la so-
lidarité, l'assistance sociale et l'intégration, offre tous 
les jours et gratuitement : des cours d'italien, des 
conseils juridiques, la gestion de la documentation, 
l'accompagnement aux différents services, des activi-
tés extrascolaires pour les mineurs, des cours de pré-
paration à l'examen théorique du permis de conduire, 
l'orientation professionnelle et d'autres aides sociales.
Au cours de ces années, CIAO est devenu à Syracuse 
un point de référence pour les communautés étran-
gères et pour toutes les associations impliquées dans 
la protection des droits des migrants.
 (https://www.maristi.it/ciao/) 

https://www.maristi.it/ciao/


  #NousSommesMéditerranée 

SaLuTaTIonS Du FoyeR 
D`emanCIpaTIon De CuLLeRa !
Bonjour à tous ! Nous sommes l'équipe tech-
nique des Foyers d'Emancipation "Cullera 
I" et "Cullera II", de la Fondation Marcelino 
Champagnat, et nous aimerions vous dire 
qui nous sommes et quelle est notre fonc-
tion.
Les Foyers d'Emancipation sont nés lors-
qu'on a constaté la nécessité d'offrir une res-
source résidentielle aux jeunes qui atteignent 
l'âge de 18 ans et qui sont pris en charge 
ou sous tutelle dans des Foyers et des Rési-
dences et qui, dans la majorité des cas, n'ont 
pas d'endroit sûr où aller, ni de références 
familiales protectrices. La Fondation Marcel-
lin Champagnat s'est engagée dès le début 
dans ce type de ressources, en utilisant ses 
propres fonds à cette fin. Nos deux foyers 
de Cullera ont ouvert leurs portes en 2020 
et sont actuellement sous convention avec le 
Bureau d'égalité, de Services Sociaux et de 
Logement de la Région de Valence. Chacun 
d'entre eux dispose de quatre places.
Depuis la Fondation, nous voulons offrir aux 
jeunes qui quittent le système de protection 
un avenir adapté à leurs besoins et, si pos-
sible, à leurs rêves, car notre travail consiste 
à servir de pont/transition vers une vie adulte 
et à les soutenir dans tout ce dont ils ont be-
soin. 

L'un de nos objectifs est de fournir aux 
jeunes les outils nécessaires pour qu'ils de-
viennent autonomes dans la vie quotidienne, 
pour qu'ils soient déterminés lorsqu'ils ren-
contrent des difficultés, pour qu'ils s'affirment 
dans leurs relations et pour qu'ils aient les 
moyens d'accomplir ce qu'ils entreprennent. 
Pour ce faire, nous créons des itinéraires in-
dividualisés dans lesquels nous fixons une 
série d'objectifs à atteindre pendant le sé-
jour de chaque jeune dans nos Foyers, en 
travaillant dans les domaines de santé, for-
mation-travail, émotionnel-motivationnel, ju-
ridique et administratif, coexistence dans le 
foyer et autonomie personnelle.
Nous nous concentrons également sur la 
promotion de l'inclusion et des droits de 
l'homme, en nous adaptant les besoins des 
jeunes, en les rendant protagonistes des dé-
cisions de leur vie, sur la base de la métho-
dologie AICP (attention intégrale centrée sur 
la personne). 
L'équipe de professionnels des deux Foyers 
de Cullera est composée d'un coordinateur, 
une assistante sociale, une éducatrice so-
ciale, une technicienne en intégration sociale 
et un technicien en animation socioculturelle. 
En tant qu'équipe, nous considérons qu'il est 
fondamental de créer un climat de confiance 
pour pouvoir travailler plus efficacement 
sur des liens affectifs, basés sur l'accompa-
gnement et suivant ainsi les enseignements 
de notre fondateur, Marcellin Champagnat, 
en mettant en pratique la pédagogie de la 
présence. Bien qu'il soit parfois difficile de 
faire face à toutes les tâches, et que trop de 
bureaucratie prenne du temps sur l'interven-
tion directe, nous essayons de gérer ces dif-
ficultés afin de partager du temps de qualité 
avec nos jeunes.
Depuis son ouverture, 23 jeunes au total 
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ont résidé dans les deux Foyers. En ce qui 
concerne les travailleurs, un total de 10 pro-
fessionnels ont travaillé dans cette ressource. 
Bien que certains d'entre eux ne fassent plus 
partie de l'équipe, chaque professionnel a 
apporté sa pierre à l'édifice et a laissé son 
empreinte dans les foyers.
Cette initiative de la FMCh vise avant tout à 
améliorer les conditions de vie et à promou-
voir le développement personnel, social et 
éducatif des jeunes en risque d'exclusion so-
ciale et de vulnérabilité. Il s'agit de leur offrir 
cette opportunité que le système et la société 
actuels ne leur offrent pas, afin qu'ils puissent 
s'épanouir pleinement.
D'après notre expérience, nous sommes très 
satisfaits du travail accompli au cours de ces 
quatre années et demie. Nous avons accom-
pagné de nombreux jeunes qui sont mainte-
nant capables de vivre de manière indépen-
dante et d'avoir un emploi. Il y a beaucoup 
de jeunes qui viennent encore à Cullera pour 
nous saluer et nous remercier de leur avoir 
donné une chance.
Il est vrai que dans le travail avec les per-
sonnes, il faut pouvoir créer un lien de 
confiance, sans pour autant affecter la vie pri-
vée des professionnels, car cela peut être très 
éprouvant émotionnellement.   
Le plus compliqué pendant tout ce temps a 
été de désengager l'accompagnement une 
fois que le jeune s'est émancipé. Il est diffi-
cile d'établir certaines limites, car ils sont très 
habitués à se tourner vers nous en cas de dif-

ficulté. Il existe un réseau de soutien, les Bu-
reaux de Mentorat, qui continuent à accom-
pagner ces jeunes une fois qu'ils ont quitté 
les foyers. 
Il est également difficile de trouver des em-
plois de qualité, en raison des contrats pré-
caires et des mauvaises conditions de travail 
auxquels les jeunes (pour la plupart des mi-
grants sans références familiales en Espagne) 
sont confrontés quotidiennement.
Une autre difficulté que nous rencontrons est 
liée à la recherche d'un logement. La hausse 
des loyers et le racisme encore latent dans 
notre société sont deux éléments qui rendent 
l'accès au logement très difficile pour nos 
jeunes, même s'ils ont des économies et un 
emploi stable.
Enfin, les lenteurs administratives et bureau-
cratiques en matière d'immigration sont éga-
lement un frein à notre travail. Sans permis de 
séjour et de travail, tout est ralenti.
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  #NousSommesMéditerranée 

Heureusement, il y a beaucoup de réconfort 
et de beauté dans cette ressource : il est grati-
fiant de voir comment les objectifs fixés par le 
jeune et l'équipe éducative sont atteints. Il est 
également agréable de voir que les jeunes, 
une fois émancipés, ont envie de nous rendre 
visite, de revenir dans ce qui était leur mai-
son.
En termes de nouveaux développements 
cette année, nous avons changé de nom-
breux membres de l'équipe technique. Nous 
avons relevé le défi de nous construire en 
tant qu'équipe, et pour cela il était néces-
saire d'apprendre à se connaître et à se lier 
les uns aux autres sur la base du respect 
et de la confiance. Pour ce faire, nous nous 
sommes basés, entre autres, sur quelques 
dynamiques au début des réunions d'équipe 
qui nous ont aidés non seulement à former 
une équipe, mais aussi à approfondir notre 
identité mariste, en nous faisant sentir partie 
de cette grande famille. 
Il y a eu aussi beaucoup de départs et d'ar-
rivées de nouveaux jeunes, chacun avec ses 
propres attentes et difficultés, ce qui fait que 
c'est un défi passionnant pour nous d'ap-
prendre à les connaître et de les accompa-
gner individuellement.
L'un des projets à court terme que nous avons 
planifié est la célébration d'un "Encuentro de 
Germanor", prévu pour le prochain semestre, 
où nous aimerions réunir tous les jeunes qui 
sont passés par les Foyers, avec ceux qui ré-
sident actuellement ici, et partager un repas 
et une activité tous ensemble. Si l'expérience 

est positive, nous aimerions la répéter chaque 
année, car nous sommes très enthousiastes à 
propos de ce projet. 
De la part des Foyers de Cullera, nous vous 
remercions de nous avoir donné l'opportuni-
té de faire connaître notre ressource, et nous 
vous encourageons tous à nous rendre visite 
et à partager cette expérience unique.
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#NousSommesRéseau

F
Visite des Conseillers Généraux
(Fr. Damiano Forlani)

Famille mondiale. Traduction mariste du processus 
de globalisation qui, depuis des décennies, fait ir-
ruption dans notre langage et transforme la réali-
té. La visite de Ben et Joao, Conseillers Généraux, 
envoyés par le Supérieur Général, à notre Province 
en mai, nous a donné une expression concrète de 
la forte cohésion qui maintient unis les Maristes de 
Champagnat du monde entier.
Ben et Joao ont vécu des journées intenses d'écoute 
profonde de nombreux maristes qui ont pu les 
confronter personnellement dans des contextes 
très divers de nation et de langue. Analyse et lec-
tures stratégiques de notre Province à travers des 
rencontres avec les quatre conseils axiaux de notre 
unité administrative (Conseil Provincial, Conseil de 
la Mission, Conseil de la Vie Mariste et Conseil des 
Affaires Économiques) et des moments plus ou 
moins informels de rencontres spécifiques avec 
des groupes très significatifs : les frères de nos trois 
communautés des aînées (Benalmádena, Cartage-
na et Carmagnola) et les maristes qui, avec effort 
et courage, ouvrent de nouveaux chemins dans le 
domaine de la mission et de la vie communautaire.
Un exemple pour tous a été la matinée que nous 
avons passée avec les garçons de la Communau-
té résidentielle " Champagnat " à Giugliano, près 
de Naples. Une expression cristalline de notre cha-
risme : être avec, et accompagner principalement 
des enfants et des jeunes qui souffrent parce qu'ils 
ont eu peu d'opportunités dans la vie et/ou parce 
que, à cause de mauvais choix, ils se trouvent dans 
une situation de marginalisation pour l'avenir. Un 
temps consacré à l'écoute des éducateurs de la 
maison et l'occasion de fêter l'anniversaire de Yas-
sine, le fatidique 18ème anniversaire, et l'immense 
joie de Francesco Pio. Ce dernier, le jour même 
de la visite, terminait ses six mois de " détention à 
domicile ", une peine alternative à la prison. Sans 
aucune pudeur, il nous a parlé de son crime, de 
sa souffrance pendant les six mois où il n'a pas pu 

sortir de la Communauté, rencontrer sa famille, sa 
compagne et ses amis, sans pouvoir utiliser son in-
dispensable téléphone portable. Il était captivant 
de se refléter dans les yeux de ces jeunes et de 
capter leur surprise et leur étonnement devant les 
réponses de Ben et Joao à leurs questions, parfois 
irrévérencieuses et sans filtre, le thème dominant 
étant la chasteté de celui qui a choisi d'être frère 
mariste.
Ben et Joao, dans leurs rencontres avec les Com-
munautés, ont éveillé en nous un sentiment d'ap-
partenance à la grande famille mariste, et ont pré-
senté un instantané général de l'Institut à travers 
des données numériques et des informations ac-
tualisées sur l'état du travail des lignes fondamen-
tales et innovatrices qui ont guidé la mission de-
puis le Chapitre général de 2017. Il était fascinant 
d'entendre comment l'Esprit Saint fait naître des 
expressions éducatives créatives en réponse aux 
nouvelles exigences et aux besoins de formation 
des jeunes. À chaque réunion il y a eu des remer-
ciements spontanés à Ben et Joao, comme re-
présentants du Conseil général, pour leurs efforts 
constants pour motiver les maristes de Champa-
gnat, pour travailler en réseau au niveau mondial, 
et à tous les maristes de Champagnat de notre Pro-
vince qui sont en première ligne et ne cèdent pas 
à la fatigue, au stress et à la défaite dans tant de 
domaines de la société occidentale et luttent avec 
passion pour que tous les enfants et les jeunes 
fassent l'expérience de combien Dieu les aime, 
spécialement ceux qui luttent pour rester à la hau-
teur.
Marcellin, à cheval ou à pied, a consacré ses meil-
leures énergies à visiter les premières commu-
nautés de ses frères, Ben et Joao, en avion ou en 
voiture ; l'histoire se répète, les points sur la carte 
sont beaucoup plus éloignés, l'esprit de famille est 
le même, maintenant c'est une famille un peu plus 
globale.
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Clôture du mois de mai -  marcher ensemble et prier avec Marie, notre 
Bonne Mère, la *Première en chemin*.
Ce moment de foi et de dévotion, qui s'est déroulé le 31 mai 2024, a 
rassemblé notre communauté dans une atmosphère de prière et de 
gratitude.
La procession a débuté à la communauté des Frères Maristes et s'est 
terminée au local des Anciens, où nous avons tous partagé un moment 
de recueillement et de bénédictions. Les chants, les prières et la lumière 
des flambeaux des scouts du Groupe Champville ont illuminé nos cœurs, 
renforçant notre lien spirituel et notre dévouement à la Vierge Marie.
Nous tenons à remercier chaleureusement tous les participants pour 
leur présence et leur ferveur. Ce fut un moment inoubliable, marqué par 
la fraternité et la joie de se retrouver ensemble sous le regard bienveil-
lant de Notre Bonne Mère.
Que la Vierge Marie continue de veiller sur chacun d'entre nous et de 
guider nos pas.

Procession de notre Bonne Mère (#NousSommesFamille)

Foire contre le changement climatique à Maristas Cullera 
(#NousSommesTerre)

Le collège San Vicente Ferrer de Cullera (Valence) a or-
ganisé sa première Foire contre le changement clima-
tique dans les installations du centre, promue par le corps 
enseignant et à laquelle ont participé un grand nombre 
d'élèves. L'activité s'est déroulée sur plusieurs jours et 
a consisté principalement en une exposition composée 
d'un grand nombre de projets et de travaux réalisés par 
les élèves de cette école mariste. Le résultat du travail 
dans différentes matières, tout au long du cours, a eu pour 
objectif la prise de conscience de soi-même et aussi du 
reste des membres de la communauté éducative. En pa-
rallèle, un travail pédagogique sur les principales causes 
et les conséquences funestes du changement climatique. 
La variété des travaux et des thèmes liés à la préservation 
de l'environnement et à la mise en garde contre ses dan-
gers a été grande, créative et ludique. Il en résulte une 
Foire très originale et divertissante.
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Dans l'école de Grenade nous avons célébré la 
fête du Rêve de Saint Marcellin avec les élèves 
de 1ère Primaire. Cette année, nous avons appris 
beaucoup de choses sur Champagnat, et main-
tenant nous savons que nous devons continuer à 
construire son rêve pour notre école. Une école 
pleine d'amour, de rires et de bons moments dans 
laquelle nous sommes toujours accompagnés par 
Marcellin et notre Bonne Mère.

Le rêve de Saint Marcellin (#NousSommesMaristes)

Pendant l'année scolaire en cours, l'Équipe Provinciale d'Éducation (EPE) a dirigé la création d'un 
Modèle Pédagogique Commun pour toutes les écoles de notre Province. Ce modèle est conçu 
pour couvrir quatre domaines principaux : le style méthodologique, l'organisation pédagogique, 
l'internationalisation des écoles et l'identité Mariste. La réflexion sur ce modèle a commencé en 
octobre, lors de la réunion des directeurs, et s'est poursuivie tout au long de l'année académique à 
travers des groupes de travail zonaux en Espagne, en Italie et au Liban. Ces groupes se sont réunis 
à plusieurs reprises pour identifier les actions pédagogiques essentielles dans chaque domaine, 

dans le but que nos élèves ac-
quièrent les compétences 
énoncées dans le Profil de 
Sortie de l'Élève de Maristes 
Méditerranéenne.

Le processus culminera avec 
une réunion à Madrid, du 1er 
au 3 juillet, où nous espérons 
approuver le modèle et pla-
nifier sa mise en œuvre dans 
les centres à partir de l'année 
académique 2024-2025.

Modèle pédagogique commun (#NousSommesÉducation)

L'équipe de communication en collaboration avec 
le service médical et le Dr. Khalil Richa, a lancé une 
campagne de sensibilisation sur les dangers de la 
vape auprès des élèves du cycle des Petits jusqu'au 
cycle des Secondaires.
Cette campagne vise à informer les élèves des 
risques associés à l'utilisation de la vape ou de la 
cigarette électronique, en mettant en avant les dan-
gers pour la santé tels que l'addiction, les effets 
fatals sur le développement cognitif, ainsi que les 
conséquences à long terme sur la santé respiratoire.
Cette initiative est essentielle pour prévenir les 
comportements à risque et promouvoir un environ-
nement scolaire sain et sécurisé.

Campagne de sensibilisation sur les dangers de la Vape
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Chers frères et amis,

Pleins de joie et de confiance dans l'avenir, nous vous envoyons dans le document 

joint en annexe la lettre du frère Ernesto Sánchez, Supérieur général, aux Provinces 

de Compostela, Ibérica et Méditerranéenne. Par cette lettre, le Conseil général 

approuve la proposition faite par les trois conseils provinciaux d'entamer, à partir 

de cette année, un processus de convergence entre les Provinces de Compostela, 

Ibérica et Méditerranéenne en vue d'une reconfiguration canonique pour former 

une Province à partir de 2028.

Quelque chose de nouveau est en train de naître dans la vie mariste de ces derniers 

temps. Le XXIIe Chapitre général nous a invités à être une famille charismatique 

globale, promouvant la vie mariste dans sa diversité et agissant comme un corps 

global. Concrètement, lorsqu'il énonce quelques principes et suggestions à gar-

der à l'esprit, en parlant du style de gouvernement, il nous exhorte à " continuer 

les processus de régionalisation et promouvoir la collaboration inter-régionale, en 

construisant le corps global au moyen de structures souples, simples et participa-

tives ".

Comme vous le savez, en Europe, au cours des années, nous avons fait un effort 

pour embrasser la diversité, pour construire une identité commune, pour promou-

voir un sens d'appartenance, et pour concevoir des structures participatives.

En fait, nous sommes maintenant dans un processus de reconfiguration de la vie 

et de la mission mariste dans toute l'Europe, et pas seulement dans nos provinces. 

D'une part, l'Hermitage a commencé il y a seulement quelques mois un chemin 

de reconfiguration avec l'Europe Centre-Ouest et forme déjà une unité canonique 

(Province de l'Hermitage) avec un District (Europe Centre-Ouest). D'autre part, 

nous avons nous aussi senti une forte convergence entre Compostela, Ibérica et 

Méditerranéenne. Le passage du temps, la proximité géographique, sociale et cultu-

relle, ainsi que la multiplicité des processus élaborés ensemble, ont marqué une 

confluence naturelle qui, dans de nombreux domaines de la vie et de la mission, 

est déjà une réalité : animation des frères, pastorale des jeunes et des vocations, 

formation conjointe, itinéraires vocationnels, laïcs... sont quelques-unes des réalités 

qui présentent de plus en plus de similitudes et qui décrivent un itinéraire qui nous 

identifie de plus en plus.

Depuis un certain temps, mais surtout depuis la Conférence générale de 2022, 

tant les Conseils provinciaux que le Conseil régional d'Europe ont approfondi leur 

réflexion sur la reconfiguration de la vie et de la mission mariste en Europe. Nous 

profitons de cette lettre pour partager avec vous quelques-unes de ces réflexions et 

quelques étapes concrètes que nous commençons déjà à formuler :

Le Frère Supérieur général autorise le proces-
sus de confluence des trois Provinces maristes



Numéro 27 - Juin 2024

1) Nous interprétons cette réalité comme un signe de l'Esprit qui nous pousse à 

avancer main dans la main, à tirer parti de ces synergies et à faire preuve d'au-

dace pour façonner quelque chose de nouveau qui contribue à la VITALITÉ, à la 

VIABILITÉ et à la DURABILITÉ de cette région européenne.

2) Nous ne prétendons pas que tout soit clair et défini dès le départ. Nous fe-

rons le chemin ensemble, en planifiant les différentes étapes et en favorisant les 

moments de rencontre et de réflexion entre les équipes, les frères et les laïcs des 

trois provinces.

3) Nous avons déjà programmé une réunion des trois conseils provinciaux. Elle 

aura lieu à Alcalá de Henares les 28 et 29 septembre 2024. À cette occasion, 

nous espérons pouvoir partager avec vous une proposition plus concrète et 

mieux définie de l'itinéraire à suivre pour atteindre l'objectif de former une seule 

province à partir de 2028.

4) Nous travaillons aussi sur la nouvelle configuration de la MRE (Région mariste 

d'Europe) qui, logiquement, aura une structure différente. Nous contacterons 

sans tarder tous les membres des équipes européennes actuelles pour commen-

cer ce processus de discernement.

Nous vous invitons à vivre dans la joie ce moment historique qui s’ouvre devant 

nous. Rendons grâce à Dieu pour la vocation mariste qui nous unit et qui nous 

pousse à poursuivre des chemins de fraternité. Nous sommes conscients des diffi-

cultés et des obstacles que ce processus de reconfiguration entraînera, mais nous le 

considérons aussi comme un défi et une opportunité. Nous sommes surtout pleins 

d'espoir et de confiance en l'avenir. Puissions-nous vivre tout cela dans une pers-

pective de foi et d'espérance ancrée dans le bon Dieu qui accompagne notre his-

toire : "Si le Seigneur ne bâtit pas la maison...".

Nous demandons à chacun d'entre vous de fournir un effort supplémentaire pour 

contribuer à la naissance du nouveau avec courage et enthousiasme.

Que la Bonne Mère accompagne notre cheminement.

F. Máximo Blanco Morán, Provincial de Compostela

F. Abel Muñoz Gutiérrez, Provincial de Ibérica

F. Aureliano García Manzanal, Provincial de Mediterránea

Aux frères et laïcs des provinces de
Compostela, Ibérica et Méditerranéenne.

Lire la lettre du Frère Supérieur Général ICI

https://www.maristasmediterranea.com/wp-content/uploads/2024/06/20240619-Lettre-Iberica_Compostela_Mediterranea-FR.pdf
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La communauté des 
Frères de Cesano dit
au revoir

#NousSommesFamille

L'événement que beaucoup d'entre nous ont vécu à 
Cesano Maderno le 2 juin, à l'occasion des adieux de 
la communauté mariste à la ville, est difficile à définir. 
Il peut sembler un adieu résigné, un au revoir sans fu-
nérailles... mais il faut le voir surtout comme une étape 
de la vie qui va de l'avant. Lorsque les Maristes ont ex-
pliqué que ce qui fermait n'était que la communauté, 
il était beau de se rappeler les nombreuses choses qui 
restent et qui continuent : le collège de Via San Carlo 
avec tous ses professeurs, le Centre de jour "L'Arbre" 
avec ses nombreux enfants, le centre de distribution 
d'aliments en plein air de Via delle Rose... cela ne 
semble pas être une triste sortie...
Une congrégation religieuse, pour opérer sur un ter-
ritoire, doit nécessairement être en harmonie avec le 
diocèse. Les Maristes avaient aussi été appelés par 
le P. Meani en 1966 et la collaboration avec les pa-
roisses a toujours été l'une des clés du fonctionne-
ment. Et cela était clair dans le discours du Fr. Damia-
no, vice-provincial des Maristes Méditerranéenne, à la 
fin de la messe dominicale. Ces éléments d'enrichis-
sement mutuel ont été bien mis en évidence. Nous 
travaillons ensemble, en tant qu'église, et le service a 
été la base de notre présence. Les remerciements du 
maire, Gianpiero Bocca, ont aussi montré l'affection 
qui accompagne ce processus.
Il y avait beaucoup de frères maristes dans la nef de la 
grande église de Saint Stefano : Franco Faggin, Zeno, 
Giorgio, Roberto, Massimo... et beaucoup d'amis, de 
professeurs, d'élèves, d'anciens élèves... pour parta-
ger ensemble cette action de grâces. Une présence 
spéciale, évidemment, a été celle du frère Claudio 
Santambrogio, un frère mariste né précisément à Ce-

sano (curieusement, à quelques pas de la maison de 
la communauté de via D. Iglesia) qui a vécu de pre-
mière main toute la trajectoire de la présence mariste 
dans ce coin de la Brianza.
La fête s'est ensuite déplacée à l'école pour un buffet 
organisé par la Famille Mariste, le groupe de volon-
taires né de l'initiative du Frère Giuseppe (qui, sauf 
empêchement, se prépare à fêter ses 101 ans à Car-
magnola), toujours engagés dans le travail social. 
L'exposition photographique (merci Marina, Elena 
et Dimitri !) a également été très appréciée : elle a 
retracé en particulier les 20 dernières années de la 
communauté, en rappelant la présence de chaque 
personne, avec son nom, de nombreuses photos et 
une touche affectueuse de souvenirs reconnaissants. 
De nombreux élèves et anciens élèves apparaissent 
comme des protagonistes dans les images, avec sou-
vent la possibilité de dialoguer avec les personnes 
réelles de ces souvenirs.
À la fin de l'accueil, le groupe des frères maristes 
s'est réuni pour partager le déjeuner et il est toujours 
agréable de découvrir que même parmi le personnel 
de cuisine il y a de vieilles connaissances.
Avoir semé le charisme mariste pendant presque 
60 ans signifie pouvoir voir déjà aujourd'hui beau-
coup de ces germes devenir une réalité ; c'est le rêve 
même de saint Marcellin qui, le 6 juin précisément, est 
célébré et rappelé dans toutes les écoles maristes, au-
jourd'hui répandues dans 80 pays du monde et avec 
une communauté de plus de 600 mille élèves ; mais 
pas seulement dans les écoles, parce qu'aujourd'hui 
l'éducation prévoit d'autres scénarios, souvent iné-
dits. Dans ce domaine aussi, Cesano a été un terrain 
d'essai, parce que la Famille Mariste a été la pionnière 
parmi les groupes laïcs, et le Centre de Jour a été le 
précurseur de nos centres sociaux en Italie. Dans ce 
déplacement métaphorique, on recueille un héritage 
précieux.

Lien vers la nouvelle "IL CITTADINO" Lien vers la nouvelle "prima MONZA"

https://www.ilcittadinomb.it/news/cronaca/cesano-maderno-i-fratelli-maristi-salutano-dopo-58-anni-continuano-le-attivita/#:~:text=I%20Fratelli%20Maristi%20domenica%202,le%20attivit%C3%A0%20non%20si%20fermano.&text=Un%20addio%20alla%20citt%C3%A0%20e,giugno%20salutano%20definitivamente%20Cesano%20Maderno.
https://primamonza.it/attualita/cesano-maderno-saluta-i-fratelli-maristi-saremo-sempre-al-vostro-fianco/
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#NousSommesFamille

ADIEU DE LA COMMUNAUTÉ MARISTE DE JAEN

Après 78 ans de forte présence référentielle pour la com-
munauté éducative du collège Santa María de la Capilla et 
pour la ville de Jaén, la Communauté des Frères Maristes 
de cette ville, par décision du Conseil Provincial de la Pro-
vince Mariste Méditerranéenne, fermera cette année 2024.  
Cette Communauté, qui ferme avec 4 frères, comptait 28 
frères en 1959. Ces données nous indiquent clairement 
les raisons de cette douloureuse décision. Le séjour de la 
Communauté des Frères à Jaén se divise en deux étapes 
: l'une de 1930 à 1936. La guerre civile espagnole a ren-
du la présence de la communauté insoutenable. En 1952, 
la Communauté retourne à Jaén. L'espoir est la dernière 
chose à perdre et il n'y a pas deux sans trois. J'attends le 
retour des Frères à Jaén.
Au départ de la Communauté des Frères, j'ai senti que 
l'esprit et le charisme mariste, comme la dévotion à Marie 
Bonne Mère, l'esprit de famille, l'accueil, l'écoute attentive, 
l'esprit de travail, la simplicité de traitement, l'attention aux 
plus nécessiteux, sont garantis, parce que ce sont des ca-
ractéristiques qui se font sentir dans l'Équipe de Direction, 
dans la Communauté pour l'Animation du Charisme, dans 
la Fraternité "Trois Violettes", dans le corps enseignant, 
mais surtout, dans l'Équipe Pastorale et le groupe nom-
breux et engagé de catéchistes, qui sont la semence de 
la vie mariste à Jaén. À Jaén il y a un très bon terrain pour 
que le charisme mariste continue à croître et à donner de 
beaux fruits de vie mariste.
Face à la triste et déconcertante nouvelle du départ de 
la Communauté des Frères, les Maristes Champagnat de 
Jaén peuvent se poser la même question que le Frère Emi-
li Turu dans la circulaire "Il nous a donné le nom de Marie" 
: "Qui nous offre une vision qui nous éclaire pour conti-
nuer à construire l'avenir ?". La Mère du Seigneur, comme 
source authentique de renouveau pour l'école. Elle a été 
aux côtés de Marcellin dans les premiers temps de la vie 
mariste ; elle a été aux côtés de tant de frères qui ont passé 
leur vie dans cette œuvre mariste de Jaén, et rien qu'en le 
lui demandant, elle sera à vos côtés en ce moment comme 
guide et compagne pour vous aider sur le chemin qui 
vous mènera vers l'avenir. N'avez-vous pas voulu une ins-
piration et un point de référence ferme pour votre voyage 
en l'absence des frères ? Eh bien, la voici ! Marie, comment 
pourrait-il en être autrement parmi nous qui portons son 
nom ?
Nous laissons Jaén entre de bonnes mains. Que l'Esprit 
vous éclaire et vous fortifie, que le Seigneur vous bénisse 
et vous accompagne dans votre voyage, et que Marie, la 
Bonne Mère, fasse tout parmi vous. À toujours !
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MERCI, FRÈRES MARISTES, TOUJOURS MERCI.

#NousSommesFamille

"Frère mariste", deux mots courts mais pleins de sens et de vie. Avec eux, et de-

puis 1897, nous vivons ensemble comme Communauté Éducative de Valence, en 

modelant notre style éducatif et notre charisme avec une touche " Champagnat 

".  Pendant plus d'un siècle, les Frères sont restés dans notre ville, témoignant 

des valeurs de l'Évangile et éduquant les jeunes qui ont donné vie et prospérité à 

notre cher établissement de Valence. 

Nombreux sont les moments et les sentiments que nous avons vécus ensemble. 

Aujourd'hui, c'est notre tour d'accepter une nouvelle réalité et, par conséquent, 

un changement de direction et de destin dans la vie des Frères. C'est le moment 

où la communauté religieuse liée au centre de Valence ferme, et les Frères se dé-

placent vers d'autres lieux pour vivre, se soigner et se protéger ensemble en Com-

munauté, sans que cela ne les empêche de continuer à participer à nos réalités, 

mais d'une autre manière. Cette situation nous rappelle celle où le Père Cham-

pagnat l'a fait aussi avec ses premiers frères, comme symbole de dévouement à 

la mission éducative et évangélisatrice et d'union spirituelle entre les frères qui 

partaient et la communauté qui restait.

Ce temps est venu pour nous. Tandis que certains attendent l'arrivée des frères, 

d'autres acceptent l'adieu. La nostalgie et le mélange de tristesse et d'affection 

sont évidents, mais les principaux sentiments qui envahissent les cœurs valen-

ciens en ce moment sont la gratitude, l'amour et la foi. 

Aujourd'hui, professeurs et éducateurs de la Fondation Marcellin Champagnat, 

élèves, familles, groupes de prière, groupes de vie chrétienne, prêtres de la Pa-

roisse de l'Ange Gardien, moniteurs, anciens élèves, personnel de service et d'en-

tretien, nous voulons rendre grâce à Dieu pour la vie des Frères Maristes et tout 

ce qu'ils apportent à nos vies.

Ils sont les témoins charismatiques et les références de nombreuses vies, ceux 

qui nous ont appris à lire et à écrire, à affronter les difficultés de l'apprentissage et 

de la science, à faire du sport avec notre propre style, à valoriser l'union et la fa-

mille, à célébrer la foi dans les communions, dans les célébrations eucharistiques, 

dans les confirmations, dans la jouissance de la nature, etc. Ce sont eux qui nous 

ont appris à prier, à faire confiance à Dieu et à Marie, à être de bons chrétiens et 

d'honnêtes citoyens avec un style qui nous caractérise : la simplicité, l'humilité et 

la modestie. Ce sont eux qui ont rempli notre cœur d'expériences, de visages et de 

noms, et qui nous ont donné l'occasion de prendre conscience que chaque ren-

contre avec chaque Frère est une occasion de vivre l'AMOUR de Jésus. Nous nous 

sentons chanceux, avec une immense gratitude et le cœur plein de plénitude.

Pour tout cela, nos remerciements les plus sincères à tous les frères qui sont pas-

sés par la Communauté du Collège Mariste de Valencia et qui ont défini notre 

être et notre personne. Le collège est plein de vos empreintes et de vos souvenirs 

indélébiles qui, sans aucun doute, marquent et marqueront notre parcours : " Et 

la vie de cet homme a marqué notre parcours, et son nom est présent, Marcellin 

Champagnat ". 
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Nous remercions tout particulièrement Miguel Amo, David Aranda, José Mª Ro-

mero, Pedro Sánchez de León, José Javier Remiro et Miguel Sancho. Ce sont eux 

qui ont fermé la porte de ce grand voyage historique, laissant les cœurs de nos 

enfants et de nos jeunes pleins d'exemple, d'amour et de foi. Leur présence et 

leur proximité, leurs gestes d'accueil et d'affection, leurs salutations matinales, 

leur dévouement sans limite et leur exemple dans la prière et la construction de 

la communauté, nous ont toujours fait sentir "chez nous", "maison" et "refuge". 

Merci du fond du cœur. Nous n'osons pas vous dire "au revoir", mais nous avons 

confiance avec audace et espoir que "vos battements de cœur en humanité" se 

feront sentir au loin afin qu'ensemble nous puissions continuer à façonner les 

chapitres d'une "histoire inachevée". Ne doutez pas que nous continuerons à être 

attentifs pour écouter la voix de Dieu au milieu d'un monde affairé. 

Nous placerons vos noms dans le cœur de notre Bonne Mère, dans notre Cha-

pelle, confiants qu'une communauté vous attend qui vous aimera comme nous 

vous aimons, qui vous accueillera à bras ouverts parce qu'il est vrai que nous 

sommes maîtres de notre destin, mais ce n'est qu'en acceptant la volonté de Dieu. 

Nous vous aimons beaucoup, mes frères. Merci de faire partie de notre vie et de 

lui donner un sens. Une accolade spéciale pleine d'affection de la part de tous nos 

enfants et jeunes, à qui votre présence, vos chants, vos prières, votre paix et votre 

affection manqueront sans aucun doute. De leurs voix, nous entendons votre hé-

ritage : "Je ne peux pas voir un enfant sans lui dire combien Dieu l'aime".

Frères, vous êtes des hommes de grands voyages, de service et de cœurs sans 

frontières. Nous vous souhaitons un bon voyage et une heureuse arrivée à desti-

nation. Nous vous attendons toujours ici, les portes ouvertes. Nous nous sentons 

proches de vous, dans votre maison. Nous comptons sur nos meilleures racines 

comme personnes et comme membres de la famille mariste, grâce aux ailes 

puissantes que vous nous avez données, vous les Frères, nos grandes références. 

Nous commençons à construire un nouvel Hermitage, toujours dans l'esprit de la 

famille. La peur disparaît toujours quand nous avons des racines et des ailes dans 

la vie.

Nos meilleurs vœux au nom de tous les membres de la Communauté Éducative 

de Valence et de la Fondation Champagnat. 

Nous avons la chance de pouvoir continuer à compter sur votre présence et votre 

exemple, mais d'une manière différente : nous avons toujours besoin de vous 

dans la Communauté de Valence, ne l'oubliez pas ! Demandons à Marie, notre 

Bonne Mère, de continuer à nous inspirer et à prier pour nous sur notre chemin 

de foi, d'espérance et d'amour. 

Avec une immense affection, 

La Communauté éducative de Valence et la Fondation Marcellin Champagnat

"Tout à Jésus par Marie, tout à Marie pour Jésus".

Amparo Domínguez Peris (Valence)
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NNotre maison mariste de Castillo de Maimón, à 
Cordoue (Espagne), a accueilli les réunions de 
juin des différentes équipes et conseils maristes 
qui ont lieu à la fin de l'année scolaire.

Le début de la semaine a été marqué par la ré-
union de l'Équipe Provinciale d'Éducation (EPE), 
qui a traité divers sujets d'actualité, fait le bilan de 
l'année académique qui s'achève et commencé 
à préparer le début de la prochaine, avec tout ce 
que cela implique. En même temps, il s'agissait 
d'une réunion d'adieux et d'accueil. Miguel Án-
gel Sanchiz, responsable de la gestion provin-
ciale et de la qualité et membre de l'EPE depuis 
de nombreuses années, met fin à sa participation 
à cette équipe et à la prestation de ce service. Il 
a reçu une reconnaissance et des remerciements 
bien mérités pour ses précieux services. Cette 
reconnaissance a été faite par toute son équipe 
et s'étend à l'ensemble de la Province Méditer-
ranéenne. Désormais, bien qu'il se consacre ex-
clusivement à son enseignement aux Maristes 
de Cordoue, il continuera à accompagner et à 
conseiller l'équipe dans les nouveaux défis, tant 
éducatifs que stratégiques, dont elle devra faire 
face dans un avenir proche. En ce qui concerne 
l'avenir, les changements au sein de l'EPE se sont 
traduits par l'arrivée de deux nouveaux membres 
: Carlos López (Maristas Granada) et Borja Blan-
co (Maristas Cartagena). Ces deux éducateurs re-
joignent l'EPE avec le plus grand enthousiasme 
et avec la certitude d'apporter leur sagesse et 
leur expérience d'un point de vue pédagogique 

et chrétien.

Parallèlement, a eu lieu la dernière réunion de 
travail de l'année pour le Conseil des Affaires 
Économiques (CAE), dont le travail est si néces-
saire au sein de notre institution et qui veille à 
la bonne gestion et à l'utilisation optimale des 
ressources qui sont mises à la disposition de Ma-
ristes Méditerranéenne chaque année.

Une autre des réunions correspondait à l'Équipe 
d'Accompagnement " À la recherche du bien des 
mineurs " (EABBM en espagnol), qui a aussi fait le 
point sur l'exercice 2023-2024, en entrant dans 
tous les détails liés à l'évaluation de l'Assemblée 
Provinciale des Jeunes qu'elle a organisée au 
début du troisième trimestre et dont les résul-
tats, fruits et conclusions sont toujours en cours 
et continueront à être pris en compte dans toute 
l'activité mariste de notre Province. En même 
temps, on a revu les questions stratégiques qui 
correspondent à cette équipe qui, d'ailleurs, n'a 
pas pu être pleinement représentée parce que 
ses membres en Italie et au Liban-Syrie ont dû 
s'occuper d'autres tâches pendant sa célébra-
tion. Cependant, leur réseau continue de se dé-
velopper et de nouveaux défis ont déjà été fixés 
pour la prochaine année académique dans le 
domaine de la culture de la bientraitance et de la 
protection des enfants et de leurs droits.

Les réunions les plus étendues, qui ont eu lieu au 
cours de la deuxième moitié de la semaine, ont 
concerné deux conseils : le conseil de mission 
et le conseil provincial. Leurs réunions, qui ont 
duré plusieurs jours, ont eu un ordre du jour très 
vaste et ont abordé des questions liées à tous 
les domaines de la vie et de la mission que notre 
Province développe : pastorale, solidarité, édu-
cation, ressources humaines, écologie, commu-
nication, vie mariste... Un vaste effort de la part 
d'un grand groupe de représentants maristes 
qui, par leur coordination, leur gouvernement 
et leur service, veulent continuer à contribuer à 
la meilleure planification possible de Maristes 
Méditerranéenne avec un objectif clair et perma-
nent : continuer à faire du rêve de saint Marcellin 
Champagnat une réalité.

CaSTILLo De maImón ConCenTRe LeS 
RenConTReS maRISTeS
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  #NousSommesDeL’Interieur

ACTIVITÉS DE L'ÉTÉ 2024 DU GVX
L'été est là et sous le slogan "Ta vie deviendra chanson", plus de 1 500 jeunes profiteront de camps 
d'été et de la convivialité avec des participants du même âge venant d'autres villes, avec les mêmes 
préoccupations et le même désir de profiter ensemble d'une occasion d'écouter la mélodie de Jé-
sus et de la partager avec d'autres dans une expérience d'amour et d'amitié.
La musique nous aide à nous déconnecter, à nous détendre et même à dormir. Avec elle, nous rions 
et nous pleurons. Tu la composes, et elle te recompose. La musique est un langage universel et un 
langage de l’âme, elle est capable d'éveiller des émotions, des sensations et des souvenirs uniques. 
La musique est importante dans notre vie en raison du sentiment d'appartenance qu'elle génère. La 
musique nous accompagne toujours, elle est la bande sonore de notre vie. 
La musique est un lieu privilégié où nous pouvons trouver la plénitude, la profondeur que nous 
sommes, la profondeur habitée par Dieu. Parce que la musique n'est pas une affaire de pensée mais 
de sentiment, elle n'est pas de l'esprit mais des entrailles, là où le langage est plus libre.
Vis en écoutant et ta vie deviendra chant. Transformons notre vie et notre monde en une grande 
mélodie de dévouement et de service à la manière de Jésus.

3, 2, 1... Que la musique joue !

Cet été, nous organiserons des camps pour les "gru-
peros" pendant tout le mois de juillet, divisés en se-
maines. 
Dans la semaine du 28 juin au 5 juillet, nos jeunes de 
GA2 seront à Fuenteheridos pour la première fois. 
Entre le 5 et le 12 juillet, un grand nombre rejoindra 
l'aventure à Biar-Alicante- (Marcha 1,2 et 3), ceux de 
GA3 échangeront à Fuenteheridos et ceux de Marcha 
3 iront à Bonanza. 
Pour la semaine du 12 au 19, nous continuerons à 
Fuenteheridos avec certains de nos groupies de GA3, 
tous les GA de la zone Levantine profiteront d'Altea 
et d'Agost, et GA4 se répartira entre Grenade et Bo-
nanza. 
La quatrième semaine (du 19 au 26 juillet), une partie 
de GA2 se rendra à Fuenteheridos, et les jeunes de 
M1 et M2 iront à Picacho et Bonanza pour jouir de 
leur activité. 
Au cours de ce mois, nous aurons également les 
camps de service pour M4 (Terminale) à Maimón, où, 
par le biais du volontariat, ils approfondiront leur re-
lation avec Dieu. 
Enfin, les étudiants universitaires, qui sont cette an-
née environ 180, seront répartis entre le 27 et le 31 
juillet à Bonanza et Fuenteheridos. 
Bien sûr, nous pouvons ajouter à tout cela les "campi 
estivi" de nos 5 écoles en Italie qui se déroulent pen-
dant tout le mois de juillet et les "Expériences de so-
lidarité et camps des mouvements" qu'ils organisent 
au Liban et en Syrie. 
Ce n'est qu'un petit échantillon de la grande quantité 
de VIE qui bouge parmi nos enfants et nos jeunes.
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LA SOLIDITÉ DU ROCHER
( F. Aureliano García Manzanal, Frère Provincial )

Aux communautés de 
la Province Méditerra-
néenne

Un grand jour pour 
tous les Maristes de 
Champagnat ! Bonne 
fête de Saint Marcel-
lin ! Chaque 6 juin, 
l'Église nous invite à tourner notre regard 
vers un saint qui, bien qu'il ait vécu dans 
une période historique différente de la 
nôtre, nous offre le parcours existentiel 
idéal pour éclairer notre temps présent 
d'une manière surprenante.

Il n'y a pas de meilleur jour que celui-ci 
pour partager avec vous tous la compo-
sition des communautés de la Province 
Méditerranéenne pour l'année acadé-
mique 2024-2025. Il n'y a pas de meilleur 
contexte que la fête de notre Fondateur 
pour vous remercier du fond du cœur 
de votre disponibilité et de votre désir 
de continuer à grandir dans la vocation 
mariste.

Je remercie Dieu pour chacun d'entre 
vous : pour votre histoire et pour votre vie 
quotidienne. A chaque étape, Dieu conti-

nue de proposer et d'inspirer de nouvelles 
alternatives pour continuer à approfondir 
notre engagement à la suite de Jésus. “ Ton 
projet de vie se construit dans un dialogue 
co-créateur du Dieu d’amour avec toi. À 
chaque étape de ton cheminement per-
sonnel, Dieu propose et, selon ta réponse, 
il offre des alternatives pour avancer, cher-
chant toujours la meilleure option pour bâtir 
le Royaume ”. (Où tu iras, RV, 4)

Revenir au premier amour

Nous connaissons bien l'histoire de Marcel-
lin. Il n'a pas vécu des temps plus favorables 
que les nôtres. Il a surmonté des difficultés 
académiques, professionnelles, financières 
et aussi ecclésiales. Plus d'une fois, il s'est 
senti incompris et abattu. Mais par-dessus 
tout, il a su à Qui il avait fait confiance. 

Il a brisé le rocher qui menaçait son projet. 
Il a construit une communauté de frères 
et d'enseignants à partir d'un groupe de 
jeunes de la campagne sur lequel peu de 
gens auraient parié. Il a offert une école 
et un avenir à des enfants et des jeunes 
pauvres. Il a ressenti leurs problèmes 
comme les siens et les a aidés à faire revivre 
leurs rêves. Mais surtout, il savait à Qui il 
avait fait confiance.

Sa force ne rési-
dait pas "Je remercie Dieu 

pour chacun d'entre 
vous : pour votre 
histoire et pour votre 
vie quotidienne."

LETTRE OUVERTE (XIII)
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dans ce qu'il faisait, mais dans la source et 
la raison de tout ce qu'il faisait. Son ex-
périence fondatrice était celle de l'amour 
de Dieu. Il se souvenait sans cesse de ce 
premier amour. Il l'a senti présent dans 
son histoire d'une manière aussi mysté-
rieuse qu'incontestable. À chaque tour-
nant de la route, à chaque virage tortueux 
et à chaque rocher menaçant, il évoquait 
ce premier amour de tout son être. C'est 
là que réside son secret. C'est aussi là que 
réside le défi et l'appel de ceux d'entre 
nous qui se considèrent les héritiers de 
son œuvre. “ Mais j’ai contre toi, - dit 
l'Apocalypse - que ton premier amour, tu 
l’as abandonné. Rappelle-toi d’où tu es 
tombé, convertis-toi, reviens à tes pre-
mières actions ”.

La solidité du rocher

Au cours de l'année 2025, nous célébre-
rons deux événements importants et si-
gnificatifs de notre histoire institutionnelle 
: le XXIIIe Chapitre général et le Bicente-
naire de l'inauguration de la Maison mère 
de " Notre-Dame de l'Hermitage ".

En mai 1825, les frères de La Valla s'ins-
tallent à l'Hermitage. Ils laissaient derrière 
eux de nombreux mois de travail et de 
sueur partagés. Ce sont eux-mêmes, avec 
le Père Champagnat et quelques ouvriers 
de Saint Chamond et des environs, qui 
ont dressé ces murs. Ils ont taillé le rocher 
pour renforcer la structure et le transfor-
mer en éléments de construction, ils ont 
extrait et transporté le sable, ils ont fait le 
mortier et aidé les maçons. Ils logeaient 
dans une vieille bâtisse louée, équipée 
du strict nécessaire. À l'abri des chênes, 
ils improvisèrent la chapelle du bois où, 
au son d'une cloche suspendue à une 
branche d'arbre, ils se réunissaient pour 
chanter le Salve et célébrer l'Eucharistie. 

Notre-Dame de l'Hermitage est pour nous 
bien plus qu'une maison. Ses pierres et 
ses murs sont un mémorial à la fraterni-
té et à la vie partagée. Chaque entaille 
dans le rocher de la vallée témoigne de 
la détermination et de la foi indéfectibles 
de Marcellin et de ses premiers frères. Ce 
qu'ils ont construit sur les rives du Gier 
n'était pas seulement une maison, mais 
une famille charismatique et globale fon-
dée sur une spiritualité inébranlable qui 
se prolonge à travers l'histoire. Leur héri-
tage est l'inspiration qui peut éclairer une 
vision pour l'avenir de notre Institut.

Je crois que c'est là le sens profond de 
la célébration du bicentenaire. C'est le 
moment de reprendre le relais et de conti-
nuer à rêver. Nos priorités provinciales 
pour l'année académique 2024/2025, 
perçues à la lumière de cet anniversaire, 
acquièrent des nuances nouvelles et pro-
fondes.

Chers frères, je vous invite à remémorer 
sans cesse le premier amour, l'amour du 
bon Dieu qui donne un sens à notre vie 
et illumine notre histoire. Je vous invite à 
retourner à Notre-Dame de l'Hermitage, à 
nos origines, avec une attitude humble et 
reconnaissante. Je vous invite, frères, à ne 
jamais oublier la solidité "du rocher dans 
lequel nous avons été taillés".

Une accolade fraternelle,

F. Aureliano García Manzanal
Alicante, le 6 juin 2024

LETTRE OUVERTE (XIII)

“Je connais tes actions, ta peine, ta persévérance, je sais que tu ne peux supporter les malfaisants 
(…) Mais j’ai contre toi que ton premier amour, tu l’as abandonné.

Eh bien, rappelle-toi d’où tu es tombé, convertis-toi, reviens à tes premières actions”
(Apocalypse 2,3-5)
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